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No dia  09  de novembro de 2015 realizou-se  a  419 Reunião Ordinária  do Conselho 
Estadual de Saúde–CESAU, das 08h30 às 17h00, no Auditório Auditório Waldir Arcoverde  
da SESA, situado na Avenida Almirante Barroso, Nº 600, Praia de Iracema – Fortaleza –  
CE,  com  a   presença  dos  Conselheiros:  Maria  Teresa  Rodrigues  Chaves  Malveira,  
Efetivo,  Eunice  Gonçalves  Loiola  Lima,  Suplente  (Representantes  do  Ministério  da 
Saúde–MS);  Anderson  Silva  Sousa,  Efetivo,  Reginaldo  Alves  das  Chagas,  Suplente  
(Representantes  do  Conselho  Estadual  de  Secretários  Municipais  de  Saúde– 
COSEMS–CE); Ana Lúcia da Costa Mello (Representante da Associação dos Prefeitos 
do Estado do Ceará–APRECE);  Leandro Rodrigues Martins,  Efetivo,  Aldenis da Silva  
Machado, Suplente (Representantes das Instituições Privadas de Saúde do Estado do 
Ceará–AHECE e/SINDESSECE);Francisca Lúcia Nunes de Arruda, Efetivo,Anísia Ferreira  
de Lima,Suplente  (Representantes das Entidades Estaduais dos Enfermeiros);  João 
Marques de Farias,Efetivo,Jossuleide Antônia Cavalcante Sousa,Suplente,Érika Marques  
Nobre, Efetivo  (Representantes das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de 
Nível  Superior);  Maria  Edilza  Andrade  da  Silva  (Representante  dos  Agentes 
Comunitários  de  Saúde  do  Estado  do  Ceará);  Francisco  Antônio  de  Paulo  
(Representante dos Agentes de Endemias);  Maria de Oliveira  Alves  (Representante 
das  Centrais  Sindicais  –  Central  Única  dos  Trabalhadores  –  CUT  e  Central  dos 
Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil  –  CTB);  Antônio Marcos Gomes da Silva,  
Efetivo, Francisco de Assis Marques Pires, Suplente  (Representantes da Federação de 
Entidades de Bairros e Favelas – FBFF e Central de Movimentos Populares – CMP); 
Francinete  Cabral  Lima  (Representante  da  Rede  de  Catadores  e  Federação  das 
Organizações  Comunitárias  de  Pequenos  Produtores  do  Ceará  –  FECOMP);  Ana 
Clécia Sousa do Nascimento  (Representante das Comunidades Indígenas do Estado 
do  Ceará);  Antônio  Gerardo  Moura  da  Silva  (Representante  da  Federação  dos 
Trabalhadores  na  Indústria  do  Ceará  –  FTIEC);  José  Rogério  Martiniano  de  Sousa 
(Representante  da  Federação  dos  Trabalhadores  da  Agricultura  do  Ceará  – 
FETRAECE);  Marcos Coelho Parahyba  (Representante da Ordem dos Advogados do 
Brasil  –  OAB – CEARÁ);  Maria  Socorro  de  Sousa,  Efetivo,  Adriana  Carla  de  Sousa  
Turczinski,  Suplente  (Representantes  da  Pastoral  da  Criança);  Francisco  Erdivando 
Oliveira, Efetivo, José Célio Peixoto Silveira, Suplente (Representantes das Entidades de 
Portadores de Patologia); Ana Lúcia Botelho Maciel (Representante das Entidades de 
Portadores  de  Deficiência);  Francisca  Liberata  Holanda  de  Oliveira,  Efetivo,  Michel  
Platiny  Sousa  de  Moura,  Suplente  (Representantes  de  Conselheiros  Municipais  de 
Saúde do Segmento de Usuários do Município de Grande Porte – Fortaleza); Marlúcia 
Ramos de Fátima de Sousa Gomes, Efetivo, Sebastião Lucilane Gomes da Silva, Suplente  
(Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na 
Área  Metropolitana  de  Fortaleza:  Caucaia  e/ou  Maracanaú);  Cícero  Antônio  dos 
Santos,  Efetivo,  Francisca  Gregório  de  Oliveira,  Suplente  (Representantes  de 
Conselheiros  Municipais  de  Saúde  do  Segmento de  Usuários  dos  Municípios  de 
Grande  Porte  da  Região  Sul  do  Estado  do  Ceará);  Maria  Arnete  Borges 
(Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento de Usuários 
dos Municípios de Médio Porte do Estado do Ceará) e Maria Conceição Araújo Moreira  
(Representante das Associações Beneficentes de Idosos e Aposentados do Estado 
do  Ceará).  Participaram da  Reunião,  os  Assessores  Técnicos  do  CESAU:  Asevedo 
Quirino de Sousa, Joana D'arc Taveira dos Santos, Manoel Rodrigues e Silva Costa, Maria  
Áurea  Martins  de  Sousa  Silva,  Maria  do  Socorro  Cardoso  Nogueira  Moreira,  Maria  
Valbenia  de Almeida,  Thais  Mariana de Oliveira  Lavor  e  Vladson Hannover  Rodrigues  
Pereira.  Apoio:  Álvaro  Mariani  Neto,  Ozenir  Honório  da  Silva,  Vitor  Jorge  Freitas  
Cavalcante e Kaio Stênio Targino Silveira.  PARTICIPANTES:  Paulo Marcelo Laranjeiras 
Barrocas, Dayane Jonas Ramos, Francisca Jéssica Nunes de Moura, Jossiênia Macedo  
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Costa, Ana Carolina Recamonde Capelo, Cosme Costa Lima, Ariadyne Barros Luz, Flávia  
Teixeira  Saboia  e  Maria  das  Graças.  Foram  justificadas  as  ausências  dos 
Representantes das seguintes Entidades: Representantes das Entidades Estaduais de  
Representação dos Médicos; Representantes das Entidades Estaduais de Representação  
dos Profissionais de Saúde de Nível Médio; Representantes do Sindicato de Técnicos de  
Segurança  do  Trabalho;  Membro  Titular  (LUIZ  MAKSON  DE  LUCENA  JÚNIOR) 
Representante  dos  Agentes  de  Endemias;  Representantes  dos  Órgãos  de  Defesa  da  
Mulher;  Membro Suplente (FRANCISCA GREGÓRIO DE OLIVIERA)  Representante de 
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande  
Porte da Região Sul do Estado do Ceará e Membro Suplente (ANTÔNIO FERREIRA DA 
SILVA)  Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários  
dos  Municípios  de  Médio  Porte  do  Estado  do  Ceará.  Não  foram  justificadas  as 
ausências  das Representações:  Secretaria  de  Saúde do  Estado do  Ceará  –  SESA;  
Ministério  da  Educação  e  Cultura  –  MEC  (Hospital  Universitário);  Federação  das  
Misericórdias e Entidades Filantrópicas do Ceará  – FEMICE;  Entidades Estaduais dos  
Odontólogos; Profissionais de Nível Médio do Estado do Ceará (FETRANCE/SINPAOCE)  
e Federação dos Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do  
Estado do Ceará – FETRACE . A Pauta constou dos seguintes itens: 08h30 – Acolhimento; 
08h30 às 12h00  – Apresentação do Calendário de Visitas aos Hospitais de Limoeiro do Norte;  Russas; 
Aracati e Itapipoca;  12h00 às 13h00  – Almoço;  13h00 às 15h00 –  Recomposição do Plenário do CESAU 
conforme deliberação da 7ª Conferência Estadual de Saúde; 15h00 às 16h00 – Aprovação da ATA 416/2015; 
16h00  às 17h00 –  Informes/Encerramento.  Abertura  e  condução  feita  pelo  Conselheiro  e 
Presidente do CESAU João Marques de Farias que após desejar bom dia a todos e a 
todas passou a palavra à Conselheira  Maria Conceição Araújo Moreira  que registrou o 
aniversário natalício do Presidente do CESAU João Marques de Farias ocorrido dia 02 de 
novembro de 2015. A Conselheira  Maria Edilza Andrade da Silva  disse que a Câmara 
Técnica CANOAS visitou o Hospital Regional de Juazeiro do Norte e foi acertado que seria  
agendada  reunião  com o  Secretário  de  Saúde  do  Estado  e  autoridades  do  município 
visitado para que fosse tomada uma decisão sobre o que foi  pactuado para o referido 
Hospital. Solicitou à Mesa Diretora que agendasse a data dessa reunião e que seja de 
preferência em Fortaleza o mais breve possível. O Conselheiro e Presidente do CESAU 
João Marques de Farias enfatizou que procede a informação da Conselheira Maria Edilza 
Andrade da Silva e irá contactar com o Secretário da Saúde Dr. Henrique Jorge Javi de 
Sousa e agendar a reunião de acordo com sua agenda. Solicitou ao representante do 
COSEMS que  articule  a  presença dos Secretários  Municipais  de  Saúde  para  estarem 
presentes. A Conselheira  Maria Arnete Borges  enfatizou que o Pleno não está sendo 
acessível  sobre  as  condições  para  que  se  locomova  é  precariedade  para  deficientes 
visuais e cadeirantes. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias  
ressaltou que a sala de reuniões do Conselho está sendo reformada e pediu desculpas 
pelo espaço que não é o ideal. O Conselheiro Francisco Júlio Araújo informou que dia 05 
de novembro de 2015 foi realizado o Fórum Regional de Saúde da Microrregião de Sobral 
onde foram abordados temas de interesse da saúde na região. Agradeceu aos Assessores 
Técnicos do CESAU Asevedo Quirino de Sousa e Rogena Weaver Noronha Brasil  que 
estiveram  presentes  ao  evento  e  contribuíram  para  a  realização  do  mesmo.  O 
Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU  João  Marques  de  Farias após  verificar  a 
existência de quórum passou ao item INFORMES – O Conselheiro Francisco Erdivando 
Oliveira informou que no período de 21 a 25 de outubro de 2015 aconteceu o Encontro 
Nacional da RNP em Brasília – DF do qual participou representando o Colegiado Nacional 
e às Pessoas que convivem com HIV/AIDS no Brasil. Informou ainda que dia 05.11.2015 o 
Movimento  AIDS  garantiu  assento  no  Conselho  Nacional  de  Saúde.  Lembrou  que  foi  
deliberado neste Pleno em setembro de 2014 visita ao Hospital São José e até o momento 
não foi  concretizada e ressaltou que no referido Hospital  estão faltando remédios para 
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atender  não  apenas  pacientes  com  HIV  como  também  aos  demais.  Solicitou  deixar 
registrado que procurou o Secretário da Saúde, sexta feira para resolver o problema e o 
mesmo localizou 42 (quarenta e dois) comprimidos de CICLOVIR 200mg no município de 
Senador Pompeu que chegariam a Fortaleza apenas na segunda feira. Disse ainda que no 
dia 15/12/2015 o Movimento AIDS se reunirá com o Ministro da Saúde onde será solicitado 
o bloqueio dos recursos repassados para o combate a AIDS no Estado do Ceará até que 
consigamos  destravar  nossas  pautas  e  nossos  encaminhamentos.  O  Conselheiro  e 
Presidente do CESAU João Marques de Farias  enfatizou que com relação à falta de 
medicamentos em geral a Câmara Técnica CANOAS está convidando o Coordenador da 
Assistência Farmacêutica para esclarecer a falta dos medicamentos em geral e indagou 
qual  a  Comissão  que  iria  visitar  o  Hospital  São  José  mesmo  porque  não  é  da 
responsabilidade do Pleno e sim da referida comissão que deveria trazer para a plenária o 
relatório  da visita  e  caso a mesma não tenha efetivado a visita  deverá ser  revista.  O 
Conselheiro  Anderson Silva Sousa  registrou a presença da Psicóloga Ariadyne Barros 
Luz  do  município  de  Paracuru.  Informou  que  no  dia  20/10/2015  houve  AUDIÊNCIA 
PÚBLICA na  Assembleia  Legislativa  para  discutir  a  questão  dos  Consórcios  Públicos. 
Estiveram presentes os ex-secretários de saúde Raimundo José Arruda Bastos e João 
Ananias  de  Vasconcelos  Neto,  o  Presidente  do  COSEMS Josete  Malheiros  Tavares  e 
representantes de outras entidades. Com relação à falta de medicamentos nas Unidades 
Hospitalares temos que encontrar uma solução para resolver essa questão porque todas 
as pessoas estão sendo penalizadas tanto na capital e no interior do estado. A Conselheira  
Ana Lúcia Botelho Maciel  informou que no período de 18 a 19/11/2015 acontecerá a 
Conferência Municipal da Pessoa com Deficiência no Anexo da Assembleia Legislativa. 
Todos estão convidados para participar do evento. A Conselheira  Maria Arnete Borges 
disse que pessoas sofrem também com a falta de medicamentos mas esse sofrimento vai 
muito além pois faltam sondas, cadeiras de rodas e a SESA até então não tinha noção do 
que era essa política nacional e o GT SOCIAL era distante da coordenação e depois de 
reunir-se com representantes desses órgãos nos prometeram que caminharão juntos e 
solicitou ao presidente do CESAU que convidasse o Secretário Nacional da Pessoa com 
Deficiência para que venha a este pleno falar sobre a Política Nacional da Pessoa com 
Deficiência.  A Conselheira  Francisca  Liberata  Holanda  de  Oliveira  reportando-se  ao 
NOVEMBRO AZUL referente  à saúde do Homem lembrou que o homem não adoece 
apenas  da  próstata  e  sim  do  estomago  e  pulmão  principalmente  os  fumantes.  A 
Conselheira  Maria  Teresa  Rodrigues  Chaves  Malveira  informou  que  no  mês  de 
setembro/2015 a convite do Conselho Municipal de Sobral esteve representando o CESAU 
na  OFICINA  que abordou as novas orientações da União para o Controle Social  e na 
ocasião ministrou capacitação para conselheiros sobre auditoria no SUS e se colocou à 
disposição para repassá-las aos conselheiros. O Conselheiro Cícero Antônio dos Santos 
(Zé  Roxo)  pediu  desculpas  pelo  atraso  motivado  pela  compra  das  passagens  serem 
adquiridas  em  cima  da  hora  pois  o  CMS  de  Crato não  recebeu  em  tempo  hábil  a 
convocação para essa reunião. Solicitou ao CESAU que essa comunicação fosse enviada 
com antecedência. Informou que os conselheiros municipais eleitos até o momento não 
foram empossados, portanto estão irregulares e solicitou que enviassem e-mail ao CMS do 
Crato solicitando a  efetivação da posse dos conselheiros imediatamente. Informou ainda 
que foi aprovada a Prestação de Contas do Município referente ao primeiro quadrimestre e 
nada mais foi informado. Solicitou que fossem tomadas providências para que o Hospital 
Regional volte a atender os pacientes da região do Cariri. O Conselheiro e Presidente do 
CESAU, João Marques de Farias disse está a par da situação e esses assuntos serão 
pontos de pauta para a Reunião Ampliada com os secretários de saúde que será articulada 
pelo  COSEMS.  A Conselheira  Maria  Edilza  Andrade  da  Silva  esclareceu  que  neste 
Conselho está representando os Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará e 
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como entidade está visitando municípios e não como conselheira ou entidade. Não precisa 
usar o nome do Conselho.  Foi  orientada pelo Presidente do  COSEMS para articular o 
encontro das  CRES  com os Secretários Municipais de Saúde para discutir e debater a 
situação dos ACS e gostaria de deixar claro para a Secretária Executiva e Mesa Diretora 
que  em  nenhum  momento  usou  o  nome  do  Conselho  Estadual  de  Saúde  e  não  se 
identificou  como  Conselheira  Estadual  de  Saúde  e  quando  precisar  do  apoio  deste 
Conselho fará a solicitação oficialmente enfatizando que tem o direito de convidar quem 
quer  que  seja  para  acompanhá-la  nas  visitas  ressaltando  que  a  Conselheira  Maria 
Conceição Araújo Moreira a acompanhou como cidadã convidada pela Entidade e não 
como Conselheira Estadual. Ressaltou que a Câmara Técnica CANOAS realiza seu Plano 
de Trabalho desde 2014 que visita os hospitais, a deliberação foi feita e encaminhada e 
não obtivemos resposta. O Conselheiro  Antônio Marcos Gomes da Silva  disse que no 
Planejamento  do  CESAU estão  contidos  4(quatro)  desafios  que  devem ser  postos  no 
campo das ações: implementar as ações da educação para o controle social no SUS;  
realizar a 7ª Conferência Estadual de Saúde; Assessorar os Conselhos Municipais de  
Saúde na realização de sua conferências e implantar as ações de comunicação para  
o controle social do SUS. Os três primeiros estão sendo realizados mas o último não foi 
implantado devido a problemas financeiros e se não for possível para esse ano gostaria 
que fosse prioridade para 2016.  A Conselheira e Vice Presidente do CESAU  Marlúcia 
Ramos  de  Fátima  de  Sousa  Gomes  informou  que  no  período  de  03  a  06.11.2015 
participou da Conferência da Segurança Alimentar em Brasília–DF. Falou ainda que irá 
elaborar  relatório  e  compartilhar  com  todos.  A Conselheira  Maria  Conceição  Araújo 
Moreira  informou que no período de 23 a 26/11/2015 será realizado o  VI CONGRESSO 
BRASILEIRO DE GESTÃO AMBIENTAL em Porto Alegre e foram indicados na Reunião 
da CTSTMA  para participar do Evento as Conselheira Maria Marli da Costa Pereira, Ana 
Lúcia  Botelho  Maciel,  Maria  Edilza  Andrade  da  Silva,  e  Maria  Conceição  Araújo  
Moreira  e gostaria  que fosse aprovada pelo Pleno a participação dos conselheiros.  O 
Conselheiro  Marcos Coelho Parahyba  solicitou  apoio  e  participação  do  CESAU para 
realização do IV CONGRESSO BRASILEIRO EM SAÚDE E DIREITO da OAB que será 
realizado no período de 24 a 26/11/2015 no Hotel Oásis Atlântico e gostaria da aprovação 
desse Pleno. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias informou 
que visitou o HGF e segundo informações foram retirados funcionários do Ministério da 
Saúde e Estado e suas vagas estariam sendo repassadas para o  ISGH. Com relação à 
solicitação do Conselheiro Cícero Antônio dos Santos a Secretária Executiva irá agendar 
audiência com o Secretário da Saúde. Com relação ao Hospital São José já é ponto de 
pauta da reunião da  CT CANOAS. Com relação aos Consórcios Públicos esse assunto 
deverá ser pautado para ser discutido nesse Pleno. Com relação à Conferência Municipal 
da Pessoa com Deficiência a Secretaria executiva divulgará o evento e sobre a solicitação 
da Conselheira Maria Arnete Borges sugeriu que se fizesse um Seminário ou debate sobre 
o assunto no Pleno afirmando que a  CANOAS convidou os representantes de Tauá e 
Juazeiro do Norte para esclarecer a utilização dos recursos. Sobre a Oficina ministrada 
pela  conselheira  Maria  Teresa  Rodrigues  Chaves  Malveira  o  assunto  deverá  ser 
encaminhado  à  Câmara  de  Educação.  Sobre  as  questões  dos  municípios  de  Crato  e 
Juazeiro mais precisamente sobre a posse dos conselheiros trata-se de questão interna do 
município e o que cabe ao  CESAU é prestar as devidas orientações enfatizando que o 
Relatório  de  Gestão  da  SESA referente  à  2014  está  sendo  debatido  e  discutido  nas 
Câmaras Técnicas CANOAS e CTOF ressaltando que a Prestação de Contas dos quatro 
primeiros  meses foi  apresenta  mas as cobranças foram feitas  oficialmente a quem de 
direito. Com relação ao IV Congresso da OAB já é histórica a participação do CESAU e 
ajudamos dentro da nossa previsão orçamentária. Em seguida colocou em VOTAÇÃO a 
participação do  CESAU no  IV  CONGRESSO BRASILEIRO EM SAÚDE E DIREITO  
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sendo APROVADA com 19 (dezenove) votos, nenhum contra e nenhuma abstenção.  
Em seguida colocou em VOTAÇÃO a participação dos Conselheiros Maria Marli da Costa  
Pereira, Ana Lúcia Botelho Maciel, Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes e  
Maria  Conceição  Araújo  Moreira no  VI  CONGRESSO  BRASILEIRO  DE  GESTÃO 
AMBIENTAL em Porto Alegre sendo APROVADA com 20 (vinte) votos nenhum contra e 
nenhuma abstenção.  POSSE DE CONSELHEIROS -  Representante das Instituições 
Privadas  de  Saúde  do  Estado  do  Ceará  –  AHECE/SINDISECE  na  qualidade  de  
SUPLENTE  –  Aldenis  da  Silva  Machado  que  desejou  bom  dia  a  todos  fez  sua 
apresentação  e  agradeceu  a  todos  pelo  acolhimento;  Representante  de  Conselhos 
Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza:  
Caucaia e/ou Maracanaú na qualidade de SUPLENTE – Sebastião Lucilane Gomes da  
Silva.  Enfatizou  que a Conselheira Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes foi  
empossada na 7ª Conferência Estadual de Saúde.  Em seguida passou ao Ponto de 
Pauta – Apresentação do Calendário de Visitas aos Hospitais de Limoeiro do Norte,  
Russas, Aracati e Itapipoca – acrescentando a visita ao Hospital São José conforme 
encaminhamento.  A Conselheira  Maria  Edilza  Andrade  da  Silva  Coordenadora  da  
Câmara Técnica CANOAS  ressaltou que dando prosseguimento aos encaminhamentos 
na  última  reunião  da  CT  CANOAS realizada  dia  03.11.2015  frisou  que  além  dos 
encaminhamentos agendou Reunião Extraordinária Conjunta com a  CTOF onde um dos 
pontos  de pauta  será  a  Prestação de Contas  que contem pendências  e precisam ser 
discutidas  e  explicadas.  Em  seguida  iniciou  a  Apresentação  do  Calendário  de  Visitas 
enfatizando que o primeiro hospital a ser visitado será o do Município de Itapipoca, dia 
11.11.2015 por ser o único Hospital Polo do Estado do Ceará que funciona cem por cento e 
assim comparar com os demais a serem visitados. O Conselheiro  José Célio Peixoto 
Silveira  solicitou  que  além  dos  componentes  das  Câmaras  fosse  estendida  vagas  a 
conselheiros que desejem participar das visitas. A Conselheira Maria Edilza Andrade da 
Silva Coordenadora da Câmara Técnica CANOAS disse que está apresentando o que 
foi  encaminhado pela CT e se será ampliado ou não isso será da responsabilidade da 
Mesa Diretora. No dia  17.11.2015 pela manhã será visitado o Hospital do Município de 
Russas e no período da tarde será visitado o Hospital do Município de Limoeiro do Norte; 
dia 20.11.2015 serão visitados os Hospitais do Município de Aracati.  O Conselheiro e 
Presidente  do  CESAU,  João  Marques  de  Farias  a  título  de  esclarecimento  disse 
aconteceram reuniões com os coordenadores dos Hospitais Polos e as informações que 
foram  passadas  pelos  Hospitais  de  Tianguá,  Crateús  e  Itapipoca  são  de  qualidades 
idênticas e a CANOAS compreendeu que pela distância escolheu o Hospital de Itapipoca e 
ficou claro que se houver a necessidade será formulada auditoria. Esclareceu ainda que 
todo e qualquer agendamento que não seja utilizado o veículo do  CESAU  temos que 
enviar o Calendário de Programações até o dia 15 de cada mês para o mês posterior.  A 
Conselheira  Maria  Edilza  Andrade  da  Silva  Coordenadora  da  Câmara  Técnica  
CANOAS disse que a CT CANOAS teve dificuldades com a mudança de técnico porque a 
técnica anterior não repassou o que foi agendado para os novos e por esse motivo a visita 
ao  Hospital  São  José  não  foi  realizada  mas  garante  que  no  dia  16.11.2015  essas 
pendências  serão  revistas.  Irá  ausentar-se  da  reunião  para  cumprir  compromissos 
particulares.  O  Conselheiro  Antônio  Marcos  Gomes  da  Silva  falou  que  recebeu 
Relatórios de Avaliação dos 22 (vinte e dois) Hospitais Polos da CORAC informando que 
todos estão funcionando 100% (cem por cento) mas existem situações diferenciadas e isso 
causa estranheza porque existem problemas e é preciso que sejam visitados e constatar 
se estão funcionando conforme informações dos relatórios. O Conselheiro Marcos Coelho 
Parahyba  sugeriu que pela manhã visitássemos o Hospital do Município de Limoeiro do 
Norte e à tarde os hospitais  do Município  de Russas para se evitar  maquiamentos.  O 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias esclareceu que a visita 
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está aberta aos demais conselheiros e tentará conseguir transporte mas a priori contamos 
apenas  com  o  veículo  do  CESAU.  A Conselheira  Maria  Teresa  Rodrigues  Chaves 
Malveira informou que pode contar com um veículo do Ministério da Saúde para a visita ao 
município  de  Itapipoca.  O Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU,  João  Marques  de  
Farias ressaltou que a equipe para visitar o Hospital de Itapipoca já está formada e mais 
um veículo do Ministério da Saúde. Com relação à visita à Limoeiro do Norte e Russas 
inverter o horários acredita que não haja nenhum problema e solicitou que comunicasse 
essa  inversão  à  conselheira  Maria  Edilza  Andrade  da  Silva.  Com  relação  à  visita  ao 
Hospital  São  José  a  CT CANOAS montará  a  equipe  e  definirá  a  data  para  visitar  a 
Unidade Hospitalar, na sua reunião dia 16.11.2015. A Conselheira Francisca Lúcia Nunes 
de  Arruda  disse  ser  importante  que  seja  criada  a  Câmara  Técnica  de  Avaliação  e 
Monitoramento e particularmente gostaria de ser um de seus membros e ressaltou que 
quando se depara com discussão desse tipo a importância que teve o CESAU na criação 
da  Etimologia  de  Hospitais  para  a  SESA que  colabora  com  a  construção  de  toda 
regionalização  e  é  importante  também que  representantes  da  Gestão  façam parte  da 
Comitiva que visitará as Unidades Hospitalares. O Conselheiro  Anderson Silva Sousa 
concorda com o pronunciamento da conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda com 
relação à presença de representantes da gestão na Comitiva de visita  aos hospitais e 
enfatizou que é preciso que se visite o Hospital Santa Terezinha do município de Caucaia,  
urgentemente, por ser referência para a 2ª Região de Saúde. Em relação à obstetrícia no 
mês passado perdeu o repasse de recursos por não cumprir algumas metas inclusive ele 
está incluso na rede cegonha.  O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques  
de Farias enfatizou que a questão do Hospital Santa Terezinha foi encaminhado para a CT 
CANOAS e será ponto de pauta da reunião da Câmara Técnica CANOAS dia 16.11.2015. 
Parabenizou publicamente os Técnicos da CT CANOAS que vêm fazendo seus trabalhos 
com dignidade. Sobre a Câmara Técnica de Monitoramento e Acompanhamento não foi  
deliberada  e  depende  de  mudanças  no  Regimento  Interno  do  Conselho.  A Secretária 
Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro lembrou que foi formada equipe para 
avaliar  o  Regimento  Interno  do  Conselho  Estadual  de  Saúde.  A Conselheira  e  Vice 
Presidente  do CESAU  Marlúcia  Ramos de Fátima de Sousa Gomes  disse que com 
relação ao Hospital Santa Terezinha o CMS e o Ministério Público de Caucaia o visitaram 
e foram constatados problemas referentes às referências e amanhã vamos nos reunir para 
definir os critérios a serem utilizados para melhoria da Unidade Hospitalar. O Conselheiro 
José  Célio  Peixoto  Silveira  disse  estava  em outra  reunião  na  hora  dos  Informes  e 
informou que a ONG SORRISO BRASIL e outras ligadas no combate ao câncer estão com 
dúvidas  na  incorporação  de  novos  medicamentos  no  SUS que  está  demorando  em 
incorporá-los e gostaria que o CESAU agilizassee essa incorporação. A Conselheira Maria 
Arnete Borges disse que na reunião da CT CANOAS abordou sobre cirurgias eletivas de 
catarata nos municípios que estão estagnadas.  O Conselheiro  Anderson Silva Sousa 
disse que essa questão ficou acertada na SESA que repassaria 20% (vinte por cento) dos 
recursos  aos  municípios  que  executarem  cirurgias  e  posteriormente  o  restante  seria 
repassado. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias passou ao 
item Recomposição do Plenário do CESAU conforme deliberação da 7ª Conferência  
Estadual  de Saúde -  enfatizou que com relação à  Representação do Segmento de  
Governo não tem nenhuma novidade. A  Representação dos Profissionais de Saúde 
que teoricamente foi deliberado o intercambio entre segmentos e apenas a definição foi  
para USUÁRIOS porque o plenário entendia que não tem nenhuma dúvida em relação à 
questão dos segmento dos trabalhadores que não pode ter cargo comissionado na gestão 
e esse plenário tem que se posicionar e definir e vamos evitar de citar nomes mas está 
tranquilo.  A  Representação  das  Entidades  Estaduais  dos  Médicos  ao  nosso  ver  e 
entender que alguém tem cargo de confiança na gestão obviamente não pode ocupar,  
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também não  tem nenhum problema,  como também a  Representação das Entidades 
Estaduais  dos  Odontólogos. Representante  das  Entidades  Estaduais  dos  
Enfermeiros, a  Representação das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de  
Saúde não tem problema quanto a isso, a Representação das Entidades Estaduais de 
Representação  dos  Profissionais  de  Saúde  de  Nível  Médio,  Representante  do  
Sindicato de Técnicos de Segurança do Trabalho,  a  Representação dos  Agentes 
Comunitários  de  Saúde  do  Estado  do  Ceará.  A Representação  dos  Agentes  de 
Endemias  existe problema, pois o  conselheiro Luiz Makson de Lucena Júnior segundo 
informações que nos passaram não é Agente de Endemias e vamos oficializar a Entidade 
solicitando a substituição pois o mesmo deve ser trabalhador de saúde, a Representação 
de Profissional  de Nível  Médio do Estado do Ceará (FETRANCE /SINPAOCE)  não 
temos  conhecimento  de  irregularidade  pois  seus  representantes  são  trabalhadores  de 
saúde. A Representação da Central Única dos Trabalhadores – CUT e Central dos  
Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil – CTB estão com problema e o representante 
José  Afonso  Barbosa  da  Costa  se  estivesse  presente  faria  sua  despedida  e  a 
conselheira  Maria Oliveira Alves  pelo que sabemos é trabalhadora de saúde, portanto, 
não pode ocupar a representação da CTB e ressaltou que os representantes deverão ser 
substituídos e serão comunicados oficialmente o mais rápido possível.  A Representação 
da Federação de Entidades de Bairros e Favelas – FBFF e Central de Movimentos  
Populares – CMP cujos representantes não são trabalhadores de saúde está correta como 
também  a  Representação  da  Rede  de  Catadores  e  Federação  das  Organizações  
Comunitárias de Pequenos Produtores do Ceará – FECOMP  já a Representação das 
Comunidades Indígenas do Estado do Ceará  a representante  Ana Clécia  Sousa do 
Nascimento  que está  presente  e  confirmou ser  trabalhadora  de saúde,  assim como a 
conselheira Iracema de Matos Mesquita, portanto, está com problema e a Entidade será 
comunicada  oficialmente  para  que  sejam  substituídas.  A  Representação  dos 
Trabalhadores na Indústria do Estado do Ceará – FTIEC seus representantes não são 
trabalhadores de saúde portanto não tem problema, a Representação da Federação dos 
Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do  
Ceará – FETRACE seus representantes não estão presentes e como não temos nenhuma 
informação teremos que verificar, a Representação da Federação dos Trabalhadores da  
Agricultura  do  Ceará  –  FETRAECE  seus  representantes  não  são  Trabalhadores  de 
Saúde,  portanto  não  tem nenhum problema.  Enfatizou  que  todas  as  Entidades  serão 
contactadas para informar oficialmente a situação de seus representantes neste Conselho 
e  caso  haja  alguma  divergência  a  responsabilidade  será  da  Entidade  que  prestou  a 
informação. A Representação da Ordem dos Advogados do Brasil – OAB – CE  não 
temos  conhecimento  de  que  seus  representantes  sejam  trabalhadores  da  saúde,  a 
Representação da Pastoral da Criança  a conselheira Maria Socorro de Sousa não é 
trabalhadora  da  saúde,  porém,  a  conselheira  Adriana  Carla  de  Sousa  Turcksinski  é 
profissional  da  saúde,  portanto,  a  Entidade  será  oficializada  para  que  a  mesma  seja 
substituída.  A  Representação  das  Entidades  Portadores  de  Patologia  seus 
representantes  não  são  trabalhadores  da  saúde,  portanto,  não  tem  problema,  a 
Representação das Entidades de Portadores de Deficiência  seus representantes não 
são  trabalhadores  da  saúde,  a  Representação dos  Órgãos de  Defesa da  Mulher  a 
conselheira Sônia Maria da Cunha Rodrigues é Agente de  Saúde portanto a Entidade será 
oficializada solicitando sua substituição, a Representação de Conselhos Municipais de  
Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande Porte – Fortaleza está em 
perfeita ordem, a Representação de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento  
de  Usuários  na  Área  Metropolitana  de  Fortaleza:  Caucaia  e/ou  Maracanaú  seus 
representantes  não  são  trabalhadores  de  saúde,  a  Representação  de  Conselheiros 
Municipais de Saúde do Segmento de Usuários  dos Municípios de Grande Porte da  
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Região Sul do Estado do Ceara seus representantes não são trabalhadores de saúde, a 
Representação de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos  
Municípios  da  Região  Norte  do  Estado  do  Ceará  seus  representantes  não  são 
trabalhadores da saúde, a  Representação de Conselheiros Municipais de Saúde do  
Segmento de Usuários dos Municípios de Médio Porte do Estado do Ceará  seus 
representantes  não  são  trabalhadores  da  saúde,  a  Representação  de  Conselheiros 
Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de Pequeno Porte do  
Estado  do  Ceará  está  em  vacância  houve  a  assembleia  e  um  dos  escolhidos  era 
trabalhador de saúde e foi feita a anulação de imediato e será realizada nova assembleia 
para eleger seus representantes, a  Representação das Associações Beneficentes de  
Idosos  e  Aposentados  do  Estado  do  Ceará  a  conselheira  Maria  Conceição  Araújo 
Moreira é farmacêutica, aposentada, portanto, é trabalhadora da saúde e a Entidade será 
notificada para que a mesma seja substituída, quanto ao conselheiro Jeovan Barbosa da 
Silva sua situação é legal e a   Representação do Conselho Estadual dos Direitos da  
Criança e do Adolescente – CEDCA/CE entidade foi notificada inúmeras vezes, pois está 
em vacância e foram medidos todos os esforços inclusive conversou com o Padre Zé 
Linhares  e  não  foram  indicados  seus  representantes  e  acredita  que  somente  com  a 
intervenção do Secretário  da Saúde esse assunto possa ser resolvido.  Com relação à 
Representação da Secretaria de Educação do Estado do Ceará – SEDUC há bastante 
tempo que não indica seus representes e isso é problema da própria entidade. Então esse 
foi  o  levantamento  feito  as  providências  serão  tomadas  e  os  resultados  serão 
apresentados neste Pleno.  Antes de passar  ao próximo item da pauta informou que o 
assento  do  CESAU no  Comitê  do  HEMOCE está  em  vacância  e  na  ocasião  as 
conselheiras  Marlúcia  Ramos  de  Fátima  de  Sousa  Gomes  e  Maria  Tereza  Rodrigues 
Chaves Malveira se prontificaram a fazer parte do mesmo. Informou que a Assembleia 
Legislativa realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, dia 11.11. 2015 às 14h30 para abordar o tema: 
SITUAÇÃO  DO  CURSO  DOS  PROFISSIONAIS  DE  TERAPIA  OCUPACIONAL  DO  
ESTADO DO CEARA PERSPECTIVAS E DESAFIOS e propôs que o pleno, independente 
da deliberação da Câmara Técnica a qual foi encaminhado o assunto, que a UECE crie o 
CURSO DE TERAPIA OCUPACIONAL. A Conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda 
lembrou  que  para  que  sejam  criados  cursos  na  área  da  saúde  requer  protocolo  e 
perguntou se o assunto foi submetido a esse conselho para ser avaliado e para que seja 
aprovada através de Resolução. A Conselheira Erika Marques Nobre disse que o Curso 
de Terapia Ocupacional está sendo solicitado há 10(dez) anos e foi avaliado e ré - avaliado 
de todas as formas e passou por todos os trâmites legais e está dependo da assinatura do 
Governador  para  que os  profissionais  sejam contratados  para  ministrá-lo.  Afirmou  que 
obteve apoio de vários órgãos e solicita apoio do CESAU que convidasse a Comissão para 
vir a este Pleno e apresentar o Projeto Pedagógico do Curso. Solicitou que o assunto fosse 
Ponto de Pauta para a próxima reunião deste Pleno. A Secretária Executiva do CESAU 
Maria Goretti Sousa Pinheiro enfatizou que a Câmara Técnica de Educação em Saúde 
irái analisar o assunto e seus componentes serão convocados oficialmente para estarem 
presentes  e  apreciá-lo  na  reunião  que  será  agendada  para  a  próxima  semana.  O 
Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU  João  Marques  de  Farias após  sugestões  e 
esclarecimentos foi indicado o Conselheiro Marcos Coelho Parahyba para representar o 
CESAU na Audiência Pública. Em seguida passou ao item – Aprovação da ATA 416/2015 
- A Conselheira Anísia Ferreira de Lima disse não constar na ATA 416 a sua justificativa 
de ausência. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias colocou em 
VOTAÇÃO a ATA 416/2015 com a solicitação da Conselheira Anísia Ferreira de Lima  
sendo APROVADA com 18 (dezoito) votos, nenhum contra e nenhuma abstenção. O 
Conselheiro  Francisco Antônio  de Paulo  informou que  o  conselheiro  Francisco José 
Bezerra Lira solicitou que fosse justificada sua ausência por ter ido ao sepultamento do 
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Senhor  Alísio  Santiago  Ex  Coordenador  da  Defesa  Civil  na  Gestão  da  ex–Prefeita 
Luisianne  Lins.  O Senhor  Eliezer  Diretor  do SINDSAUDE relatou  problema que  vem 
acontecendo no CEREST-CE que está tornando rotina, ou seja, assédio moral por parte de 
Gestores que são apenas representantes de gestores, com práticas absurdas e ressaltou 
que  as  denúncias  foram formalizadas  e  sua  presença  é  no  intuito  de  que  o  CESAU 
intervenha junto ao Secretário da Saúde para que seja nomeado novo DIRETOR naquela 
Unidade e que o mesmo tenha preceitos da área de saúde e citou que o Gestor atual o 
chama de “negrão”. Portanto ele não é para está dentro de uma unidade que representa os  
trabalhadores em hipótese alguma. Enfatizou que sua antecessora foi destituída por usar a 
mesma prática e conduta que o atual Diretor está usando. O nome do Diretor é Francisco 
Queirós Filho. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias disse que 
fica  registrada  a  demanda sindical  e  comunicou que  a  CTSTMA está  discutindo  esse 
assunto, inclusive assédios não apenas no  CEREST como também nos demais órgãos. 
Compete ao  CEREST–CE fazer as investigações. A Conselheira  Ana Clécia Sousa do 
Nascimento fez suas despedidas e agradeceu pelo acolhimento que teve, mesmo que por 
pouco tempo, nesse colegiado e informou que em dezembro será escolhida sua substituta 
e denunciou que o Município de Pacatuba está passando por uma situação séria, crítica e 
insustentável,  haja  visto  que  o  Posto  de  Saúde  no  Distrito  de  Munguba  está  sendo 
reformado  há  mais  de  um  ano,  as  equipes  de  atendimento  foram  retiradas  e  os 
medicamentos em geral estão em falta e os pacientes estão sendo remanejados para o 
município de Maracanaú. Solicitou que o CESAU visite o município para constatar in loco 
essas irregularidades. Solicitou apoio de todos contra a PEC-215 que é inconstitucional e 
uma afronta à população indígena. Dia 19.11.15 haverá manifestação saindo de Caucaia 
com  destino  ao  Palácio  do  Governo.  O  Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU  João 
Marques  de  Farias solicitou  que  fosse  resgatada  a  MOÇÃO contra  a  PEC-215.  A 
Conselheira  Francisca Lúcia  Nunes de Arruda  disse que a denúncia formulada pelo 
Senhor  Eliézer  lhe  inquieta  e  não  podemos  aceitar  esse  tipo  de  prática  que  vem 
acontecendo aqui na SESA e se ela está acontecendo é porque alguém a está apoiando 
onde  se  devolve  trabalhador  à  revelia  e  a  custo  de  que  e  porque  e  não  admite  que  
fiquemos quietos e silenciosos e não nos manifestemos a favor dos trabalhadores. Cinco 
funcionários foram devolvidos pelo CEREST que é um órgão que cuida do trabalhador, que 
gestão é essa e que  CEREST é  esse que trata mal  e  pisoteia  os trabalhadores.  Não 
podemos acatar isso e acha que essa denúncia não deve ser encaminhada à Câmara 
Técnica por tratar de assédio moral que é crime. Os Sindicatos têm que se manifestar, o 
Conselho deve acolher essa denúncia e conversar seriamente com os gestores e com o 
Secretário da Saúde Dr. Henrique Jorge Javi de Sousa e que isso não se repita pois vem 
se tornando modelo aqui dentro. Nunca viu com toda sua história de trabalhadora tanto 
assédio moral como tem presenciado nos últimos tempos, direcionados a trabalhadores e 
a pessoas que têm visibilidade e papel dentro do  SUS  então não podemos admitir isso 
aqui dentro do conselho estadual. Solicita que se sensibilizem, temos a OAB que é uma 
entidade com representação importantíssima  e gostaria de pedir seu apoio  para que ela 
averigue e se posicione com relação ao assédio moral aos trabalhadores da SESA. Tem 
certeza absoluta que a a OAB não se furtará porque ela sempre apoiou essas situações e 
com relação aos trabalhadores é de uma gravidade imensa. Isso não é uma questão da 
conselheira que vos fala, nem do SINDSAUDE, nem da Mesa Diretora é uma questão de 
saúde pública  e o assédio moral é crime. A Conselheira  Anísia Ferreira de Lima pediu 
não só à OAB  mas se se for possível à Promotoria Pública que não podem ficar omissas, 
até porque os gestores estão devolvendo os servidores por conta de assédio, eles também 
são servidores então não se trata apenas de afastá-los do cargo que estão ocupando e sim 
abrir inquérito administrativo para se ver a história pregressa de cada um durante o tempo 
que foram funcionários  quer  seja  estadual,  municipal,  federal,  até  porque não fizemos 
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nenhum teste e nem fomos indicados por ninguém e todo servidor aqui presente prestou 
concurso e solicitou que fosse averiguado não o caso de assédio moral como também a 
questão de abuso de poder que ocorre no Hospital Geral de Fortaleza que até a presente 
data não obteve resposta e precisamos fortificar essa Comissão aqui no Conselho que fala 
sobre assédio e abuso de poder por parte de gestores que vêm ultimamente ocupando 
esses cargos na SESA e em toda a rede estadual. Solicitou ao representante da OAB que 
se empenhe sobre esses assuntos. O Conselheiro  Marcos Coelho Parahyba  disse ser 
absurdo que se discuta que Gestores trate o trabalhador dessa forma e acha que deve 
exigir explicações do Secretário de Saúde sobre o que está acontecendo e que sejam 
tomadas  as  devidas  providências,  além disso,  como membro  da  OAB encaminhará  o 
assunto à Comissão de Direitos Humanos para que seja aberta uma Ação Civil Pública,  
mas como a denúncia foi formulada neste Pleno o CESAU tem competência e deve exigir 
uma resposta sobre o pleito e se nada der certo usar a força da OAB e em conjunto entrar 
com uma ação civil  pública contra esse gestor  no Ministério  Público.  O Conselheiro  e 
Presidente do CESAU João Marques de Farias ressaltou que a CT emitiu documento que 
bate  contra  qualquer  forma  de  assédio  moral  inclusive  com  posicionamento  sobre  o 
assunto e com relação à demanda do sindicato não tem conhecimento em todo o país de  
que alguém tenha sido condenado pelo crime de assédio moral porque não é fácil de ser 
comprovado e a denúncia aqui formulada tem o crime de assédio moral e racismo mas 
cabe ser provado e a legítima defesa e o sindicato e os movimentos sindicais têm que 
bater pesado contra o assédio moral e enfatizou que o papel do CESAU não é de fazer 
apuração porém a OAB através da Comissão de Direitos Humanos pode contribuir como 
parceira no levantamento das denúncias. E  como nada mais havendo a tratar  deu por 
encerrada a reunião a qual FOI GRAVADA e após submetida à Secretária Executiva para 
leitura, análises, correções e à Plenária para aprovação ficará disponível nos arquivos do 
Conselho Estadual de Saúde do Ceará–CESAU, para fins de provas, pesquisas e como 
documento. Fortaleza, 09 de novembro de 2015.               
Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) ______________________________
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assessora Técnica) ____________________
Rubens Ribeiro dos Santos (Apoio e Digitador)  __________________________________
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